

衆議院

科学技術振興対策特別委員会議録第十五号

昭和三十二年三月十四日(木曜日)

午前十時二十八分開議

出席委員

委員長

理事赤澤

理事齋藤

理事志村

正道君

理事三君

茂治君

小平

久雄君

田中

好一君

中崎

敏君

山口

武夫君

岡本

滝井

石野

義高君

久男君

原田

三輪

大作君

久君

秋田

大助君

松尾

金藏君

井上

尚一君

黒川

眞武君

百田

正弘君

篠原

登君

中根

秀雄君

四郎君

西水

牧郎君

出席者

出席

は年々に比較して多少金額は落ちてお
りますが、科学技術の資料の整備のた
めのみに千一百万円の経費を計上して
おります。三十一年度におきましては
二千二百万円余の経費を計上いたして
おります。それから、ただいま概算要
求を提出しております三十二年度とし
ては、三十一年度に比べてやや落ちま
して一千六百万円であります。た
だいま申し上げましたように、年々科
学技術の資料につきましては、諸方面
の御援助と激励によつて計上しております
まして、P Bリポートにつきましては、
すでにほとんど全部を収集して、さら
に毎年度追加して発行されるものにつ
きましても収集を行なつております。
原子力関係につきましても、経費は必
ずしも多くはございませんが、少くとも
も代表的な文献、たとえばリポートの一
例で申しますと、A E Cリポート、あ
るいはA E R Eのリポート、あるいは
A E C Lリポート、そういうものを
収集しておりますし、それからパンフ
レットの類につきましても、原子力関係
の一応有力なる資料につきましては、
たとえばナショナル・ピューロー・オ
ブ・スタンダードのパンフレットであ
りますとか、アトミック・ボンブ・カ
ジニアリティ・コミッショングのパンフ
レットでありますとか、A E C関係の
パンフレット、あるいは原子力平和利
用調査会の資料、あるいは原子力発電
資料調査会の資料、あるいは電源開発
株式会社の資料、そういうものを収集
しております。さらに科学技術の関係
におきましては、御承知のこととく、國
書もさることでございますが、特に定
期刊行出版物、そういうものを資料に
しておきます。さらには科学技術の関係
の重点が置かれるわけでありますと、そ

の方面におきましては、たとえば洋雑誌につきましては八百五十種を集めます。和雑誌につきましては五十種を集めます。新聞雑誌につきましては、ニューヨーク・タイムス、ロンドン・タイムズその他諸外国の科学技術、ことに原子力関係のものにつきましては、その切り抜き等を購入し、ことに航空便をもつてそれを操作しております。そのほか単行本につきましても、これは科学技術の面から申しますと教育的意義を持つものだと思いますが、やはり洋書につきましてもすでに四千冊足らずの収集をやっておりますし、和書につきましても数百冊の収集をやっております。P.B.リポートにつきましては、これは御承知だと思いますが、すでに昭和二十七年に相当数を買い入れ、その後年々発行されるものも追加して購入しております。さらにこれを複写いたしまして、大阪初め国内の極要なセンターにそれらのものを配付して、閲覧利用に供しております。

まで相当お集めになつてゐるようあります。これらのものの利用という面から見まして、ただいまも、複写をして各地に送つておるというようなお話をありました。一般民間側の利用といふことはどの程度に行はれておつたものか、その点をもう少し詳しく御説明を願います。

す。それから、三十一年度の事例について申上げますと、たとえば五月は一千百件、これは四万余のページ数でございます。六月はやはり一千五百九十六件の要求がありまして、実際に十一万六千八百六十八のページ数を包含しております。九月につきましては、千五百ページといたしまして八万五千元ページという合間に、複写という一面から見ましても、相当の利用数をうかがうことができると思ふのです。

それから、原子力資料の利用状況を閲覧者の数から見まると、昭和三十一年の四月には百七十一人、五月には二百五十六人、六月には三百七十一人、かようないたしまして、年度間を通じまして、四月から十二月までに三千百三十八名の者が利用しております。これらはもちろん一般公共図書館の小説本その他の本と違いましてあるいは学生の利用する本とは違いまして、そういう意味の比較からいたしますとやや少いようでありますが、原子力資料の利用といなしましては非常に利用されたというふうに私どもは考えております。そのほか、これは一般の科学技術関係の図書、それからAECリポート、雑誌のいろいろな報告その他の記事に対する複写を見ましても、三十二年度におきましては、普通の月におきまして、たとえば六月をとりますと、三千五百ページを複写いたしておきます。七月をとりますと二千五百ページ、八月には四千ページ、九月には四千七百七十九ページ、十月には二千ページ、十一月には四千ページ、このよう

に科学技術関係の利用につきましては、非常に科学技術に関連をする専門家、あるいは研究所、そういうところの利用が着実に進みつつあるようになります。○小平(久)委員 ただいまの複写等は、一般民間の需要に応じてもやっておられるわけありますか。○中根国会図書館副館長 この複写は、国立国会図書館においては、資料の複写規程というものがありますが、科学技術関係のみではございませんが、およそ図書館にございます資料につきましては、広く官民民間を問いませんで、一定の申し込みによりましてその複写をして差し上げております。○小平(久)委員 そこで、科学技術庁の方に承りますが、たゞいまお聞きの通り、従来科学技術に関する資料の収集、あるいはその普及という点で、国会図書館側も相当にやってきておるようになりますが、科学技術の情報センターといふものを今回独立してお作りにならうといったしておるわけですが、われわれもこういう機関を充実することについては、十分その必要性も痛感するわけであります。すでに御承知とされるわけであります。そこで決議を行われる決議というものが行われておるわけなんですが、衆議院の議院運営委員会においても、本年の一月二十一日の委員会で、科学技術関係文献整備に関する決議というものが行われておるわけなんです。こういう事情から考えますと、われわれとしてはこういった機関を独立して作るのがよいのか、あるいは從

来すでに存する国会図書館に付設といふか、併設というか、そういう機構として持つた方が、いろいろな点からしてより有効に、また経済的にも利用し得るんじゃないかというふうにも考えるのであります。この際、この科学技術情報センターを独立して設けなければならぬという根拠はどこにおありなんでしょうか。

○秋田政府委員 お答えいたします。

図書館におきましては、やはり資料あるいは文献の永久保存という点に主眼が参るうかと存じます。また比較的長い時間の観点を考慮しておりますが、科学技術の興隆のためにには、時々刻々の情報を入手いたしまして、これを単に保存するばかりでなく、的確迅速に収集分類して、この情報を提供するという積極面の活動分野が要求され、これがまた科学技術の振興のため非常に有効ではなかろうか、従つて、科学技術の振興を企図する観点、並びに科学技術庁といたしましてはそういう観点に即しまして、特別の機関を設ける積極的理由が大いにある、こういう機関を設けることこそ科学技術の振興に役立つ、こういう観点に立ちまして、從来類似のまぎらわしいとお考えになる国家機関もあるのでございまが、積極的一面に着目いたしまして、特にこういう機関を設ける必要を痛感し、またそうしたいと思うでございます。

○小平(久)委員 今、政務次官の御説明の中に、積極的な情報活動ということがありましたが、その必要性はわれわれも十分これは認識しておるわけなんです。しかしながら、それは独立して、機関にしなければできないという性

格のものでもなかろうと考えるわけですか。この点どうですか。人員を充実するとか、その他必要な手段を講ずることによって、この科学技術センターが国国会図書館としてはできかねるものですか。

○中根国会図書館副館長　ただいまの御質問の点、なかなかむずかしい点でございますが、ただ先ほどの御答弁に對しまして、われわれ現存の点がござりますので、ちょっと申し上げたいと思います。図書館はもちろん収集いたしました資料を永久に保存いたしました。国立国会図書館は可能なる一切の資料を收集する、同時にこれを永久に保存する、これは確かに国立国会図書館のみならず図書館の使命"あります。しかし、図書館は、もちろん国立を含めまして、保存一点張りのものではないのです。あるいは戦前の図書館はあるいはヨーロッパ大陸の図書館にはそういうことを使命とする図書館もございますが、今日の近代図書館は、むしろ利用の面に重点があるのでございまして、保存と同時に利用せしめる、しかも保存と利用は矛盾する概念でございますが、これを調整して、保存を保障しつつ利用に重点を置くということが、近代図書館の使命なのであります。図書館なるがゆえに利用の面に事欠けるということはございません。ただし、この法案において、科学技術情報センターがどういう構成をされるか私は知らないのですが、とにかく近代図書館は利用の面に非常に重点をかかっている、保存一点張りのものでないということだけを申し上げておきます。

○秋田政府委員　国会図書館側のお考
えとの間に多少分離の傾向があるよう
にお考えになるかもしませんが、私
どもといだしまして、国会図書館が
必ずしも保存だけの職務だとは考えて
おりません。もちろん利用方面の積極
面についても近代的図書館の範囲は広いの
で、われわれは科学技術の振興の一環
にその分野に活動されるということを
を大いに認めておりますが、何と申し
ましても国会図書館の任務がある
にしばりまして、積極的にこの面を振
興したいという観点から申し上げます
と、互いに相背馳するものではない。
相協力しながらも、科学技術振興のた
めには、特にこういう科学技術情報セ
ンターなる機関を設けることが、相対
り相助けてわれわれの職務の目的を達
するやうんである。欧米におきまして
もこういう二つの機関の分離と併立が
現実に見られるのでありますて、その
点から考えてみても、その必要が痛感
される、こう考えておる次第であります。

であります。先般も実は科学技術審議会の情報部会長である中原延平さんの意見を当委員会で聞いたわけです。その際もその点を私がお尋ねしたところが、まあその辺は一つ役所間でうまくやってもらつたらということであつて、この情報部会としてもあまり突っ込んだ話がなかつたという御回答であつたのであります。今後の運営について、両者間ですでに何らかの話し合いができるおるのかどうか。またできていないとすれば、それぞれ今後どういう方向にお互いが協力してやつていくことなさつておるのか、両者から承わりたいと思います。

○秋田政府委員 詳細については事務当局から御答弁させますが、大体科学技術に関するごく専門的なものではあります。スピードの点で敏捷に利用される必要がある、あるいは常に備えておかなければならぬというようなもの以外のものは、大体国会図書館の設備、その蔵書に御依頼をしよう、こういう考え方であります。従つて、重複を避け、足らざるを互いに補い、専門的な分野に重点を置いて、この科学技術情報センターは設備をし、収録を続け、それに対する情報の伝達を大いに期したい、こういうふうに考えておる次第でございます。

詳細については事務当局から答弁いたさせます。

○三輪政府委員 ただいま政務次官から御答弁がありました通り、情報センターが購入いたしまする資料といったしましては、どうしても図書館のものを借りてやつたのは間に合わないといふスピードを要する資料、そのほかによつちゅう使ひまする資料、これは

一々図書館から借りてきておくといふに参らぬと思ひますので、そういうふうにひんぱんに使われるような資料につきましては、情報センターは購入いたしますけれども、ときたま抜うといふような資料につきましては、情報センターは購入いたしませんけれども、ときたま借りて見てもらひ、あるいは複写するというふうにお願いをしたいと思つております。業務の点につきましては、情報部をお借りするなり、あちらへ行つて見会を開催した場合でも、図書館から傍聴に来ていただいたり、あるいはその後案を作成する場合におきましても、私どもの案をお示しいだしまして、図書館側の御意向を十分反映させるようになります。二十四条に、「情報センターは、その業務を行うに際しては、できる限り、国立国会図書館その他の関係機関の文献及び資料の利用を図る」というふうにうたってございます。これは図書館の森館長の御了承も得まして、これでよろしい、ただし、これだけでまだ不徹底でありますので、実際業務をやる場合においては、お互いに覚書を交換いたして、ダブルないようにはつきり業務の遂行をやりたいということになつておりまして、こまかい打ち合せはいまだやつておりませんけれども、法案が通り次第、具体的に打ち合せに入りたいと思っております。要するに、センターは国家機関ではございませんで、法人という形でありますのが、こういう情報をできるだけ早く、しかも安く、民間あるいは関係機関に提供するというのが本務でございますので、センターといつてしましては、なるべく余分な資料は買いたくない。できるだけ図書館なりあるいは関係機関

が持つておる資料を利用させてもらいたい。センターの方からいいますれば、不自由でない利用ができるようになっていただきたいというふうにも考えておるので、その点は今後図書館とも十分連絡を密にいたしまして、情報を連絡いたしながら、科学技術振興のためにその目的がりっぱに達せられるよう協力し、相助け合つてこの仕事をやっていきたいと思っております。

○中根国会図書館副館長 立案の過程におきまして、科学技術庁の関係とわれわれの関係との間におきまして、随時いろいろ話し合いが行われたことにつきましては、ただいまお話を通りだつたと思うのであります。そもそもこの科学技術情報センターという具体的のものになります前に、すでに昨年の八月二十日でございましたか、科学技術情報部会というのがございまして、その第二回の打ち合せにおきまして、国立国会図書館を含む既存のやや似たような機関との調整の問題が論議されたのであります。そのときにおきて、来たるべき組織と申しますか、機関と申しますか、におきまして、どうするというようなことが論議されておつたわけであります。その趣旨が、この具体的の法案が起草されますときにもろん連続し、ただいまのお話にもございました通りに、国立国会図書館を含む既存の機関の資料を原則的に使う。もちろん科学技術情報センターといたしましては、それ自身の特殊目的があるわけでありますと、そういう既存の資料を利用したのでは間に合わない、あるいは後に立たないというような場合には、もちろんセンター自身

的に立ち得るやいなやという点が、われわれ一番懸念しておることであります。その点をちょっとつけ加えて御説明申し上げたわけでございます。

○小平(久)委員 両者のお考えは大体わかりましたが、ただいま御指摘になられましたように、情報という意味ですね。協力の規定のところには「文書及び資料」というのが掲げてあります。こちらは「情報」と書いてある。あととのために、情報というのは、一体どういうふうに理解しておくのか、科学技術庁の方からちょっと御説明いたいと思います。

○三輪政府委員 情報という定義は非常にむずかしい問題でございまして、実は文部省の設置法にも、外務省の設置法にも、情報という定義がうたつたってございません。従いまして、今さら特報ということをこの法律でうたう必要はないんだろうということになりまして、情報の定義はございませんが、いろいろ外国の書物から文献を見まして、「伝達できる形となった事実とかテーマ、事件に関する知識である。これが情報だ。情報というものは抽象的なもので、これだとすることはできない。」これはドギュメンテーション・システム・アクションという一九五六年のアメリカのシェラーの本でございますが、こういうふうに定義しておられます。従つて、資料なり新聞なりに書いてある内容を指すわけでございます。はつきり情報という定義を言えと申されましたのも、今申し上げた程度にしか申し上げられないわけであります。

○小平(久)委員 その点はこのくらいにいたしまして、次にセンターの運営の方針、これをちょっと承わっておきま

たいのですが。この法案を一読しまと、特殊法人という関係もありますが、法うが、利益があつた場合には、これ分配するような規定もある。実際はかろうというお話をあります、法だから一応こういう形をとつたのだとそう解し得ないこともありますと、若干官利的にで運賃をはかる気持もあるのじやなか。その片りんがうかがわれるわけんです。おそらくそではなからうございますが、一体センターといふものはどういう方針なのか、長官の得意トントン主義でいくのか、そちらのところを一つ聞かせてもらいたいと思ます。

待いたしておりますが、来年度並びに再来年度一三十三年、三十四年度とも、ほぼ同額ないしはやや増額して九千万円程度の出資、補助を合せての金額を、まず政府から援助しなければならぬまい。ここ二、三年については大体そのような見当をつけたる次第でござります。

○小平(久)委員 ちょっと私のお尋ねするところと違うんですが、将来の経営の方針ですよ。この法文から見るに、利益が出たときは総理大臣の承認とかなんか得て配分することができるということもあるし、おそらく利益を目当てにやるのではなかろうが、一体どういう方針でやるのか。出資の関係じゃなく、運営の方針をお伺いしているんです。

○秋田政府委員 お詫びの通り、三十条の二に「前項の規定による積立を行つた後、なお残余があるときは、内閣総理大臣の認可を受けて、その残余の額を出資者の出資に対しそれぞれその出資額に応じて分配することができる」と書いてございます通り、残余金の分配を予定いたしているのでございます。最初のうちは必ずしもこうはとても期待できまい。そこで初年度及び二年度、三年度は、ただいま申し上げた通り、政府からの持ち出しがあろうということをつけ加えて申し上げた次第でござります。

ちよつと反すると思うですね。最初のうちはどうも利益を分配することは期待でまい。これは逆に意地悪く解すれば、将来は大いに期待している、そもそも解せる。しかし、われわれの感覚

からいえば、こういう機関は、将来とも利益の分配なんてけちなことを言わなければいけないで、大いに充実してやるべきじゃないか、こういう感じがするのですが、その辺いかがですか。

○秋田政府委員 大いに國家の財政資金で援助をするくらいの考え方でいくべきであるという考え方でござりますが、われわれとしては、できるだけこれが収支相償うように努力すべきであるという考え方を根本に持つております。しかし、ただいま小平先生がおつしやったように、必ずしも期待通りにはいかないかもしれません。そこで、初年度及び次々と三年度くらいは、政府から相当の援助をしていくということを考えていて、こういう点でござります。

○小平(久)委員 どうもピントが合わないでいますがね。私はヨーマーシャルベースで合うようにわれと言っているわけじゃないのですよ。逆に、むしろ政府なりあるいはこれを利用するような民間なりが相当の犠牲を払つても、むしろこのセンター自身を充実さしていくようになつたらいじやないか。この法案から見ると、利益の分配といふこともうたつてある。ましてや政務次官が三十二、三年度までは期待できなかつても期待するがごとき説明をされることは、どうもわれわれから言えば、はなはだ不審にたえないのですが、どうですか。

○秋田政府委員 小平先生のような御趣旨によって大体やっていきたい、こう思っております。

○小平(久)委員 先般、中原さんの御意見を聞いていると、このセンターの

やる仕事が中小企業に非常に役立つであります。そういうようなお話をあつたわけなんです。そこで、当局として何かそういう面でどんな活動をしようとなさっているのか、それを一つ。

○三輪政府委員 中原参考人がこの間御質弁なさいましたのは、中小企業が利益を受ける面が多いであろうということをおっしゃられたと覚えております。情報センターは、目的にも書いてありますように、わが国の科学技術の振興に寄与するというのが目的でござりますので、情報を提供いたします対象は、中小企業といわば、大企業といわば、あるいは試験研究機関といわば、また國家機関といわば、あらゆる方面に提供すべきでありまして、その内容につきましても、なるべく外国の新しいニュースを早く提供したいといふふうに考えておりますので、対象を

○三輪政府委員 定期的にという意味は、月に二回速報を出します。それから情報センターが完備いたしますつれて、その中で最も興味のある問題、あるいは今後発展していくような問題をダイジェストしまして、そのダイジェストを月に一回発行する。速報とダイジェストというものが定期的に提供する情報ということになるわけであります。

○赤澤委員 その速報とダイジェストを迅速に流されるということはけっこうですが、それはどの範囲に流されるのですか。

○三輪政府委員 これは部門を、科学とか機械とか原子力とかいうようすに十部門に分けまして、その部門ごとに編集をいたします。それで、その編集の対象になりますのは、現在では主として外國の最も関連のある雑誌から、速報の方はインデックスというものを相当網羅的に出したいたい、これは部門ごとにやる。ダイジェストはそういうインデックスの中で必要なもの、入り用なものについてダイジェストする。従いましてこの対象は、一部門につきまして、たとえば科学なら科学について一千七百部くらいは作りたい。この一千七百部という根拠は現在「科学総覧」とか「鉄鋼総覧」というようなものの売れ行きを見ましても大体二千前後ということですから、当然一千七百部くらいは販売ができるであろうといふに考えております。

たことは、これは中小企業面にどれだけのプラスになるかという意味であります。これは特殊法人ですから、どうせ大きな産業からは相当額を出資しまして、これを高度に利用もするし、また利用させることはけつこうだと思うのですが、われわれが期待することは、こういうものが多くの負担にならないで、相當国内の各種産業にわたって広く利用されるという道を開くことが大事じやないかと思うわけです。千七百部に限定して、大体そこまでいけばいいがといったような意気込みではますいのじやないでしょうか。

○三輪政府委員 千七百部と申しますのは、一分野で千七百部ですから、一ヶ月に二回出ますからその倍になります。これが十部門ありますからその十倍になります。ですから、全体からいえば相当の数になります。従いまして、中小企業の利用面についていろいろ御心配をいただいておりますが、債務におきましては、速報の方は毎月二冊ずつで年間三千六百円、ダイジエストの方は二千四百円、両方をとりまして合計年に六千円いろいろな情報が入る。これは人間一人を雇つても八千円でございますし、今一人ではそんな研究はできませんから、中小企業が六千円出すのは痛いという面もございましょうが、しかし、その程度のものならば、これは相当小さい企業としても利用できるだろうというふうに考えております。

○赤澤委員 これは広く利用してもらってきてこそ初めて情報センターができる意味があると思うのです。それで、

六

これはおののおのの問題について深く掘り下げて、情報を提供願いたいという場合には、やはりそれ相応な対価を求めるされるわけですね。その基準はどうなんですか。

○三輪政府委員 こういう情報がほしいという依頼がございました場合に、それをセンターで調査しまして提供する場合の値段は、これはそれに費やした時間から割り出して定価をきめたいと思っております。ただ、今私どもの頭の中にはありますのは、大体二千円程度から、非常に時間のかかるむずかしい問題は一万元程度くらいにしたらどうか、外国の例もございますので、まだはつきりはきめておりませんけれども、大体考え方方はさようでございます。

○赤澤委員 第三号で、たとえば一つの業者が自分の産業部門の情報について、限定をして、特定の情報を常に流してもらいたいというような、契約といえばおかしいが、申し入れはできるわけですか。

○三輪政府委員 まだ業務の具体的な問題については、理事長その他が内定した上、あるいは設立委員会が設立された上で、こまかい問題についていろいろ検討いたしたいと思って、現在その問題を取り上げるかどうかということについては、検討中でございます。

○赤澤委員 新しい発明と言わぬ今まで、科学技術の向上ができますとしても、えてして大企業などが持っている研究所などでは、ペテントをとるという関係もあって、秘密にして漏らさないものですが、ことにそういったことについてどの程度研究が進行しているかと、いったことを知りたい面が多くあるわけですね。外国のものは、立ち入って、

そういうことについて調べることはなかなか困難だと思いますが、内外ともあるのですから、国内の方は、大企業の面でいろいろ研究所を持つてやつておられる状況などについては、相当立ち入ったことでも、調査して情報を提供してもらうことはできるわけですが

りません。たとえば割引をするとか、特
にその出資者に対して必要な情報を流
してやるとかいうようなことは、全然
者えておりません。これは公共的性格
を持つておる特殊法人である情報セン
ター、当然国の資金も出ておりますか
ら、これは出資をしようがしまいが、
広く産業に寄与するようやるのを當
然だろうと思います。

○赤澤委員　そうあるべきですけれど
も、えてしてそういう特定の産業に利
用されがちになるのじゃないか。利用
されても必ずしも悪いとは言いません
けれども、こういう情報センターが公
的な機関としてできるからには、やは
りそういう国内技術の進歩というもの
は、国内全般に均霑させるのが建前で
すから、そういう点は十分配慮をして
いただきたいと思います。

それから、さつき近代図書館のあり
方についての御説明があつたのです
が、リファレンス業務というものが最

する、つまりアブストラクトしたようなものを。作る。こういうよう、インデックシング・アブストラクティングというような道具を整えておることに、よりまして、こまかいリファレンスに対する回答をしておるわけであります。こういう科学技術の図書館は、アメリカ、イギリス、フランス、ドイツ、そういう国にはたくさんござります。ただ、日本の現状におきまして、たとえば国立国会図書館の現状におきましては、まだそこまで行っておりません。科学技術図書館を真に運営するためには、そういう手のかかる資料の網羅的充実と同時に、その資料をつなげていく、つまりインデックシングを作り、アブストラクティングを作り、さらに、たとえば、今日科学技術の文献は、必ずしも英、米、独、仏というふうに限られないで、相当難解な国語の国からも出るわけでございますが、そういうものにつきましては、さらにそれを翻訳するというような操作が入るわけであります。そういう意味におきまして、歐米の先進科学技術図書館におきましては、すでにそういう充実した運営をやっておる事例はたくさんございます。

五千九百六万ドルという金額になつております。それから二種の方でござりますが、これは短期の契約でございません。その総件数を申し上げますと、同じく昭和二十五年以降昭和三十年まで、総計六百三十二件、分類で申し上げますと、機械関係が百九件、航空関係が十一件、電機関係が四十七件、土木建築関係三十一件、それから採鉱冶金関係が百三十六件、応用化学関係が二百五十一件、農学関係六件、林学関係一件、水産関係二件、農業化学関係が二件、薬学関係六件、その他三十一件計六百三十二件でございまして、その総額は円で申し上げますが、四十六億六千四百五十二万三千円になつております。

○中崎委員 大体そんな状況でございます。

○中崎委員 このほかに無為替のような形において、いわゆるもぐりといいますか、それを含めて日本の蓄積円などを使って、事実上外國の技術料に該当するようなものが支払われておるような例がかれこれあるのじゃないかと思うのであります、そのおよその実情がわかるかどうかお尋ねしたい。

○原田政府委員 ただいまのところ、それに關します資料を持ち合せておりませんので……。

○中崎委員 ただいまこの数字においても明らかなどとく、その件数においてもその金額においても、相当大きな分野を技術導入関係に費しておるということは、一面国の富が外國に出るばかりでなく、勢いそれが幾多の関連性を持つて、外國からの機械の輸入などを含めて、相當に付隨的なものとして、国外へ出していくばかりでなく、さらに経済的にもある従属的な関係が自然のうちに生まれてくるということを

考えてみたときに、国家的な損失といいますか、国家的な被害とでもいいますか、そういうものはばかり知れざるものがあると思うのであります。そこで、こういうふらな状態がいつまでも続く限りにおいては、日本経済の自立などということは、なかなか望み得ないというふうに考へられるのであります。一体、将来を含めて、こうしたような傾向をいかにして払拭していくこと、いうか、できるだけ少くしていって、日本経済の眞の自立の上の基本的問題を解決しようとするのか、お尋ねいたします。

○秋田政府委員　お説ごもつともでございまして、外國技術導入のために貴重な外貨を費しておる、この点は改めなければならない。またそれがためにこの科学技術庁の設置があつたと申してもあえて過言でないとと思うのであります。そして、科学技術庁の施策全部を通じまして、国内における新しい技術の開発あるいは研究の促進をはかり、しかししてどうしてもできない点はやむを得ず外國の優秀な特許その他の技術を導入する。両々相待つて日本の科学技術の振興をはかりたい、この点に科学技术庁の諸施策を集中したい、全機能を動員したい、のみならず、わが国の科学技術の学界の力、産業界の力も有効に働くよう又要請したいと考えております。

○中嶋委員　こうした問題は、大きなところの国策に関する根本問題であると考えておるのであります。従いまして、閣議においても真剣にこの問題と取組んで、日本の工業の将来を一體どうするかという問題は、ほんとうに真剣に取り上げてもらいたいと思う

るいは技術者を扱う場合においても、あるいは技術者が有利である、行政官がややもすれば軽く見られるという長い間の伝統といいますか、日本の官界におけるところの一つの悪弊があるのです。最近多少緩和されつつあるような気もするのですが、全般的に見て、この根強い悪弊というものはまだなかなか打開されない。そうした問題を含めて根本的にこの問題を考えていき、予算の問題についても、ほんのわずかに予算の問題についても、ほんのわずかにばかりのものを出し惜しんで、この問題と真剣に取つ組んでいない。こういう考え方の上に立つては、この大きな問題が解決されるとはとても考へられないのです。これはいずれ私は総理大臣なり通産大臣あるいは経済企画庁長官などの腹と意見を十分に聞きたいと思うのですが、遺憾ながら、要求したけれども、きょうは参議院の予算委員会とかいうので出てきていいのであります。これはいずれ後日の機会に譲りたいと思うのですが、この点については、政務次官の方でも十分に一つ意向を伝達され、実効の上のないように努力をしてもらいたいと思う。

最近はやや実際の各民間の会社との取引連絡などもとれるような風向に進んでおるようありますけれども、これとても、街頭に進出して、ほんとうに想うのであります。この点もどういうふうに考えておられるか、お尋ねしたいのです。

○秋田政府委員 前段のお話でございましたが、大臣が参議院における予算廻りに御出席できませんで、直接にお答えできないことを遺憾といたしますし、御了承を願いたいと存じます。まことに不敏ではございませんが、御趣旨どもともで、私も今、中崎先生お説のようなことの実現に向かって、微力ながら尽力をいたすつもりでありますし、まだ多少尽力をいたしておるつもりでございます。科学振興のよな点に留意いたしまして、科学振興を期する基本法の制定等も実は内々考慮いたしております次第であります。そこにおきまして、これは早過ぎますけれども、一言簡単にわれわれの考え方の一端を御披露申上げますと、予算獲得等の点にて、これまで、個々ばらばらの努力をして、このように重ねるのではなくて、この点については一工夫をして、科学技術振興に関する閣僚会議というような特別の会議を設けまして、しかもそれを法制化いたしまして、御希望のよな点に有効適切な手を打つたらどうであろうかというような点も考慮いたしておる次第でございます。

なお、後段の国立並びに公立の研究機関の機能を発揮せしめよといふ点につきましても、全く同感でござりますて、三十一年度は、国立の研究機関の実態をまず調査いたしまして、ほぼ国際的規模を事務当局として把握しておるのであります。はないかと思つております。なお、つき続き国立試験研究機関等の実態を把握いたしまして、まず何といつても実態を把握することが先決要件でございますから、この把握を完了いたしました上において、的確な具体的な施策の方針を立てたい、かように考えておきます。ただいまの段階では大体さような段階でございまして、まだ十分皆様の御満足を得るに至つておりませんが、時間をかけていただきまして、順序を追うて的確に所期の目的を果すことにいたしたい、こう考えておる次第であります。

すれば独立採算というような形で、それに追われるあまりに、消極的になつて、ほんとうに技術を国家に提供し、実際の効果が上つていないのでないかというふうにも考えられますので、この点もあわせて十分に検討をされる必要があるのではないかと思うのであります。

さて、技術の問題をさらに進めるのでありますが、たとえば、外国からの技術導入の場合においても、大資本のような場合は非常に外国との技術の話し合いも進めいいし、あるいは導入しても、その資力、信用、組織等の点において非常にやりいから、ほとんど大部分がそういうふうな形でやるのでありますけれども、中小企業の場合においては、信用、資金も、さらにつれをこなすところの技術なども概して低いために、この技術導入の面においても大して実際の効果は上つていないのじゃないかと思うのであります。その実情と、そして今後一体こうしたような問題をどういうふうに技術の面から打開していくかとしておるのか、政府の考え方をお聞きしたいのであります。

○秋田政府委員 中小企業の振興の問題

題は、あらゆる場合に論ぜられ、また非常に古くから論ぜられて、古くしてかつまた常に新しい問題で、的確な一つの具体的な方策の頓服的な妙案がないので、お互に苦しんでおる実情でございます。現内閣といたしましては、本年度の予算等におきまして、通産関係等において中小企業の機械の更新あるいは資金の導入等につきまして、十分御満足にはいかないのでございますが、それぞれ諸施策を新たに

進めておる点は、中崎委員も御承知の通りでござります。科学技術庁といいましても、今後中小企業の振興並びに新技術開発団体等の設立等についても、明年度の予算にはぜひこれが実現方を期すことによりまして、諸施策を通じまして、中小企業の面にも新しい優秀な内外の技術導入が可能なようにはかりて参りたいと考えております。

○中崎委員 機械の発達向上をせしむるためには、ことに近代のごとき高度な設備と技術と組織が必要な時代においては、まず第一に、一般の技術水準が向上をするというようなことが必要であると同時に、直接、間接これに関連するところの技術が向上し、同時に、そのものばかりの技術が向上しなければならぬ。これらが全体一体となつて初めてその技術が近代化していくのではないかというふうに考へるのであります。そうした面において十分に一つ配意をはかられ、総合的な国的情勢水準を引き上げるというようなことには特別の御配慮をされるべきだといふふうに考へておるのであります。その一つの方針として、まず情報の収集並びに適切な情報の提供ということについてのこの法案の提出の意義は一進歩であるというふうに考へるのであります。が、これはほんの施策の一部分にすぎないのでありまして、こうしたような事柄が次から次へと総合的に強力に取り上げられて、初めてその使命が果せられると思うのです。そこで私がお尋ねしたいのは、先進国の場合においては、コンサルタント・エンジニアして

いりますか、エンジニア・コンサルタントといいますか、こうしたような製品を仕上げるまでの設備を動かして製品を仕上げるまでの相当専門的な信頼の置けるような機構が、ありますから、中小企業者はもちろん、大きい業者もこれに相当信頼を置いて活用されておるというのであります。一體日本ではこうしたような問題をどういうふうに考えられておるのか、将来これをどういうふうにしようとするのかをお伺いしたいのです。

○秋田政府委員 指導技術士法と申しますか、産業技術士法と申しますか、公認技術士法と申しますか、名称がいろいろ取りざたされ、またわれわれとしてもいろいろ考慮をいたしておりますが、とにかくただいま中嶋先生からお話をような顧問的な役割を勤める技術士の存在が必要であると同時に、これを法的に明記いたしておいて、その制度を確立することが、わが国の大企業はもちろんのこと、ことに中小企業の振興発展のために必要であるということをわれわれも考えております。近く技術士法案なるものを国会に提案いたしまして、皆様の御審議、御協賛を願いたいと考えておるつもりでありますて、おそらくこの法案はきょうの事務次官会議にかけられまして、大体事務次官会議で承認をされ、順を追つて皆様方の御協賛を得べく御審議の日程に上る、こう考えております。

さて、近代的な工業においては、技術者が相当専門的であつて、しかもその数がたくさんなければ、どうしても時局の要請にこたえられないというふうに考へるのであります。たとえば、イギリスにしても、アメリカにしても、あるいはソ連にしても、非常に立ちなおくれているところの中国にしても、技術者の養成、單科大学も総合大学も非常に工業方面に重点を置いて、そういう養成には非常に身を入れておるのであります。日本においては、やもすれば法文系統の方面に重点を置き過ぎて、技術方面が今まででは軽視されてきた。それが今になって急にあわてて、技術者がほしい、ほしいと引っ張りだっこになつてゐる。あるいは大学卒業生の就職の実情を見ても、技術者は引っ張りだこであるにかかわらず、法文系の人人は高等遊民のごとくうろうろして、職を与えられていない。こういう不自然な姿が日本にある。高等遊民みたいな失業問題が解決しないといつの大きな問題になつておると思うのでありますから、一体これに対してもういうふうにね考へになつておるか、今後どういうふうにするお考えであるかを尋ねしたいのです。

ますが、いまだ文官偏重の弊が日本の官庁組織の中に残存しておるその根強さに、実は驚いておる一人でございます。微力ではございますが、この弊はどうしても改めて、技術官優位と申しますか、少くとも文官と同位の待遇を与えることが科学技術振興の大きな基礎の一つであるということを痛感しております。そういう点につきましては、このたびの公務員の給与改訂、あるいは試験研究所等における管理職の手当の実際等についてやや改善の兆が見え、また実際にも踏み出されて参つたことは、お互にまことに同慶の至りにたえませんが、この傾向をさらに推し進めることによりまして、日本の科学技術振興に資ななければならぬというふうに痛感いたしております。その根本の考え方で諸施策なりいろいろの行政を進めたいと考えております。

る、それについての上級学校卒業の資格を与える、言いかえれば、実地の仕事を成していくというふうな方向に進むべきものであると思うのです。これは今後高等学校あるいは大学の技術系統の学級をふやす、あるいは学校をさらにふやすというふうなことをやらなければならぬと共に、実際に、今現に卒業しておる、あるいは近い機会に卒業して就職するというふうなものも含めて、資格を与えると同時に、技術の素養を与えるような方向に進むべきものである、これが時代の要請であると考えておるのであります。一体これに對して工業技術院ではどういうふうに考えておられるか、一つお尋ねしたいのであります。

○秋田政府委員 科学技術庁といいたしましても、一言その点についてお答えいたしたいと存じます。この問題は、お説ごともつともございまして、科学技術庁といたしましても、文部省あるいは経済企画庁、労働省等、関係諸機関、諸方面と連絡をいたしまして、ちょうど経済における五ヵ年計画と即ち、年次計画を具体的に立すべきものであると考えております。そこで、お説のように、高級の技術者あるいは技能者、熟練工、その他一般の技工等の養成、これを年次別に、長期的あるいは短期的に、日本の産業構造の具体図を描きまして、これに當てはまる技術者の數を予定いたしまして、これの需要に満足を与えるためには、どういう学校教育、ことに科学教育をしなければならない

か、これに照合させて予算をつけなければならぬ、こういう計画的な、総合的な、具体的な施策がされなければならぬと考えております。その準備を多少われわれといったしましては現在作業いたしております。原子力等についてもこの問題が考えられておりまして、原子力委員会でも多少考えておりますが、まだ発表の段階に至つておりませぬ。中小企業の面にわたりましてこれを具体的に作り上げるということは、言うべくしてはなかなか困難な作業でござりますが、われわれはこれをどうしてもなし遂げてみたいと考えておる次第でございます。御了承を願いたいと存じます。

的にそうした技術者と技能者が必要であるということを言えるのでありますから、この点を一つさらには検討を重ねることを要望しておきたいと思います。

次に、助成金と減免税の措置の問題であります。これはやはり從来政府においても工業助長の一つの方策としてやつておられるのであります。大企業を中心には、ほとんど恩典に浴していない。ただ三千万か四十万、この研究助成金をもらう程度が関の山で、ほとんどとうに最後までこれを工業化して、中小企業が近代的な雲霧機の中に事業を進めていくというふうな態勢がとられてない。ほとんどそだとうどんと考えるのであります。そこで、これから予算が通れば、今年度もまたこの研究助成金や工業化助成金が出されることになるのであります。そうしたような考え方をもう少し今までよりも広げます。大きな企業といふものは、政府から助成金が二千万出たって問題じゃがないのですが、實際は、今は百億だ、二百億だというところの資金を投じて事業をやるようなものにどんどん助成金まで出してやつて、一体何の利得があるのか、私たちはわからない。であるから、こういうことは、むしろ中小企業という類のものを近代化する上において、中小企業対策として、並行的に考えていかれるべきものだと考えるのであります。それと同時に、免稅されておるようですが、その場合において、中小企業対策として、並行ろ新しい時代に即応して租稅特別措置法などが今回改正され、今、検討されておるようありますが、その場合においても同じことが言えるのであります。

ます。百億も二百億もかけて石油化學なんという工業が行われるについて、これはほとんど全部外国の技術を導入して、ほとんど外国の資本がいわゆる事業設備資金の中に入ってくると同時に、外国の技術がそつくり入ってきておる。だから、これには何らの危険もなければ、一つの将来の方向としては、そういうものが繁昌するということは明らかに言える。そういう類のものにまでどんどん租税の減免をやる必要があるのかないのか、ほんとうは僕は免税しないでも、ほっておいてもこういう事業はひとりでに興つてくるのじゃないかというふうにも考へるのであります。そうしたことば、電気の場合においても、あるいは石炭の場合においても言えるのであります。相當大資本で、もう積金をまけてもらわぬでも、自分自身の力において、時代に即応したところの技術の改善をなし、設備をさらにふやして、いけるというようなものに対しても、設備の償却などをなるべく短期間にやらせていけばいいのであって、そうしたような大きな力のあるものに免税などをむきになつて考えなくてもいいのじゃないかと思うのであります。この点いかがでありますか。

を考慮いたしております。これは非常で、これが実現するかどうか、客観的情勢はまだ何とも申し上げられませんが、ぜひ御援助を願いたい、私どもとしては科学技術振興のためにぜひともやらなければならぬ、こう考えておられます。そういう基本の点に關しまして、やはり今お話と同じようなことをわれわれは著えておる次第でござります。

なお、大企業に対する租税の減免ということについて御意見がございましたが、国策的な石油の探査の新事業というような際に、この出資金に關する減免が行われたように記憶しております。こういう特殊なものはやはり必要ではなかろうかと存じておりますが、大体お説ごともども、同感であります。そういう趣旨において、今後われわれも立法の根本に当つてそういう考え方で行政措置を進めたい、こう考えております。

○中嶋委員 実はこうした何百億というような、だれもほんんどできないような事業は、大体において将来独立的な傾向を持つものであります。ある期間、市場の開拓等に多少骨の折れることも考えられますがけれども、大体において最も利幅のあるような、そしてまた需要のあるような方向をして、企業家というものは当然にあらゆる研究と検討をしてやるのでありますから、必ずしも租税の減免措置をこうしたものにとらなければならぬとも考えられない。将来は独占的な価格によって――初めからそれほどの利益を出ないにしても、半年たち、一年たつれば、自分の思うようなところまで値段

を持つていて、市場をある意味においてコントロールしていくというのが常道なんです。だから、そういうものにまで減免して、特別の利益を与えるといふよりも、多数の中小企業者の水準を引き上げる意味において、その新しい技術、危険を伴うというような中小企業の場合においてはほんとうにこれでのらかそるか、つぶれるか起きるかという状況に身をもつて追いかまっているのが実情だから、そういうことをむしろ考慮して、外国から導入してきた、そのままトレースすれば、もうでき上るようなものに減免の措置をする必要はないんじゃないかということ同時に、あるいは国内的に、そうした外国の技術もなく、一生懸命に努力して、これはおもしろい技術である、日本の国の独特的技術である、あるいは外国の技術に似ているかもしれないが、これは日本の中小企業者が一生懸命苦労してやったのであるから、これを何とかして具体化してみるよう、「一方、政府の方で力をかしてやる」というような考え方の上に立つて施策を進めらるべきものというふうに考えるのであります。ことに、たとえば、助成金の場合でもそうでありますが、一年で三千万円増額をしたとか、五千万円増額をしたというので、それで鬼の首でも取つたような考え方を持つてているのは間違いで、むしろどんどん新しい時代に即応するところの技術の奨励助長であるならば、何億、何十億でもいいからこれにかけられ、これが大きな将来の日本の経済の基盤になるのだというようなことを、これは大蔵大臣ももちろんもう少しこうした技術方面について再教育する必

要があると思うのであります。与党の方でも大いに再教育をして、技術ということについての高い評価をさせる必要があると思うのであります。そうして、今度は、できたところの金をどんどん今の中小企業を初めとする日本独特の技術の水準向上に向けて、その向上に努力をさるべきものである。これを私は内閣に要望すると同時に、自民党の諸君にも強く要望しておきたいと思うのであります。

時間の関係があるから、私はかりにまり何してもどうかと思いますから、最後にちょっとお聞しておきたいのであります。それは、技術センターの問題についてであります。国会図書館との競合といいますか、分野の問題についてまだしつくりしないんじやないか、政府の間にまだ十分な調整がされてないんじやないかという印象を強く持つものであります。私は元来官僚的なわ張りというものについて非常に遺憾に思っておるのでありますし、これはただこの場合に限らず、あらゆる場面においてこういう問題が生えてくる。場合によれば、いがみ合いで強く表面化することもあるのであります。こうした問題は、場合によれば、職務忠実のあまりやむを得ないこともあります。たとえば、国会図書館が幾ら近代化したものであるといっておいても、私はこういうふうに考える所以あります。たとえば、国会図書館は、特別の立法で、いわゆる近代的図書館のあり方というものが、全般的な

科学技術その他全体会の情報を提供し、収集し、保存しということになると思ふのであります。が、この場合には、その中から特に科学技術に関するところの情報と、いうものを抜き出して、そこに専門的にやらせるのだという上に立つての考え方であるのだから、原則的には「別に立たされたもの」であつて、あとはもぬけのからではないけれども、一般的に必要な資料はそこに集めてやるとしても、大体原則的には新しく特別の使命を負つたものに特別のことばをやらせる、いわば総論と各論といふようなものだと私は思う。各論といふものは、具体的なこまかいものを並べて全部そこでやる。しかし全般的、一般的なものを持った国会図書館は、全然これをなくすわけにはいかぬだろうから、大体一通りの資料と、いうものを集める。しかし今度は専門的にはそこへ持つていてやらせるのだというふうな考え方にならないと、初めからスタートするのに、お互に顔色を見たり、がみ合つておつて、特別の機構を作るうといつたって、實際にはつちもさつちもないかないのではないか。こういうもののを作る意義はないと思は思ふのですが、そういう意味において、その分野を大体はつきりして、なわ分明に争いで、自分の権限が侵されたとか、自分の機能がなくなつたというような考へ方ではなしに考へていっていただきたいたいと思います。その点どういうふうに政務次官は考へておられますか。

としては振興させなければならぬ、専門的、特殊的な目的を特に達成されるためにこの科学技術情報センターを設けるのでございまして、その間おなじみでありますからアクセントと申しますか、主として置いておる点に軽重がござります。実際上の運用の面につきましては、お説のような趣旨に従いまして重複を避けるはもちろん、ましてもすでに事務当局において十分連絡を密にしてございますが、実際公には、国会図書館と、法案の立案に当たる議員を置いておる点に軽重がござります。実際上は、国会図書館と、法案の立案に当たる議員を置いておる点に軽重がござります。

は、いろいろその定義の仕方はあります
しそうが「迅速かつ適確に提供する」
ことがその趣旨になつておるわけで
す。そういうことから第二十四条が出
てきていると思います。そしてこの第
二十四条は「情報センターは関係機関
と緊密に協力しなければならない」と
いうふうに書いてある。しかし、第一
条の趣旨からいいますと、私の考え方
は、むしろ関係機関は情報センターと
緊密に協力しなければならないという
ふうにいかなければならぬのじゃな
いか、それでなければ、実際問題とし
て情報センターを置く趣旨が転倒する
のじゃないだろうかというふうに私は
考えるわけなんです。そういうことに
ついての政府の考え方はどうである
か、これをまず最初にお聞きしたい。
○三輪政府委員 ごもっともなお説の
ようでありございまして、それにつき
ましては三十八条に「関係行政機関の
長は、情報センターの行う科学技術情
報の収集について、できる限り協力す
るものとする。」こううたつてございま
すが、情報センターだけが協力いたし
ましても、相手方が情報センターに対
して協力をしなければ、ね脱の通り
りっぱな運営ができませんので、そ
うしたことのないよう三十八条にう
たってございます。ただ、これは「関
係行政機関の長」ということになつて
おりますが、実際やつております民間
の情報機関につきましても、同じよう
に十分連絡をとり、向うからも協力を
してもらうという工合に運営していく
たいと考えております。三十八条に「関
係行政機関の長」と書いてござります
が、これはもちろん付属機関でありま
す試験研究所なども包含しております。

す。ただ、特殊法人でありますためには、関係行政機関の方で都合の悪いものではあるまいわけでありますので、できるだけ協力をしてほしいというようになつたつてあります。セントーといたしましても、日本にあります役所といわば、民間といわば、情報活動をやつておりますあらゆる情報機関と十分連絡をとり、お互いに交換いたしまして、目的達成いたしたいと考えております。

○石野委員 このセンターを作るといふことが、国会図書館とどういうような関係で、また将来どういうような役割を果さなければならぬかという問題に、やはりわれわれの関心が注がれるわけです。とにかく、センターは常に科学技術に対する情報を迅速的確に収集し、それを提供しなければいけないわけです。そういうことになりますと、從来ある国会図書館の機能よりもっと敏速に仕事をしなくちやならないのです。センターガが協力しなければだめなんです。センターが法律を作る建前からいえば、ちつともないということになると想うのです。むしろセンターに各機関が協力していくことによつて、この法律を作る意味が出てくるのであって、第二十四条の意味なんというのは、全然必要がないようにわれわれは考へる。そういうございませんか。

○三輪政府委員 もつとも御趣旨でございます。センターといたしましても、国から七千万、民間から同額の出資金をもつて三十二年度スタート

するわけでございますが、その後におきましても、先ほど政務次官の御説明のような規模で仕事をやっていくと、どうしてもセンターに必要な資料を全部センターの手で買うということはさへ困難でございます。従つて、非常に早く情報提供しなければならないようなものとか、あるいはしばしば使うような資料については、これは当然センターの手で買いますが、そうでない、たまに使うようなものについては、図書館なりあるいは他の機関で保管してある資料を利用さしてもらいたい。そうしないと、全体にわたつての総合的な情報を流すこともできませんし、また依頼によりますいろいろな答えを出すこともできかねますので、利用ができる資料は、センターといたしましてもできる限り利用させてもらいたいといふことです。そこには、図書館なりあるいは他の機関がござりますので、この点は多少説明しにくい点もございますが、私はこういうふうに考えているのでございまます。

○秋田政府委員 非常にデリケートな点でございますし、また既設の類似の機関がござりますので、この点は多少説明しにくい点もございますが、私はこういうふうに考えているのでございまます。

先ほどお答え申し上げましたが、具体的な、特に専門的な科学技術に関する情報の収集伝達の分野のために、ぜひともこういう専門的な特殊の機関が必要である。特に我が國のようないいといふことをございまして、科学技術の面に立ちおくれている国におきましては、あらゆる施策を立てるとき、やはりこの法案の趣旨は、専門的な具体的な科学技術の情報の収集、伝達等の本来の目的のためには大いに協力すべしという第三十八条に力点があると解釈できるのではないかと思つて、この二つを読み合せてみます。

○石野委員 ただいまの御意見を承わりました、マイクロ・フィルムに向うの情報をとらして航空郵便で送らして、それを早く関係方面に流すというようなことを当然最大な業務の一つとしてやらなければいかぬと考へておりまます。センターの予算、規模、陣容といふ点からいたしまして、全部センターの手で買うわけには参りませんので、今申しましたような必要次ぐべからざるものは買いますけれども、利用ができない国内の文献その他については十分それを活用して、りっぱに使命を果し、こういう構想でございます。

○石野委員 それは当然のことです、答弁になりません。そういう意味だから、情報センターがやるべき指標だと思われる

協力をしなければならない必要が出てくるのじやないかということで聞いているのです。

そこで、政府に聞きますが、政府はこのセンターを作るについて、従前の機関等でここはどうしてもその用を足せない理由、これを逆に言えば、これを必要とする理由を的確に示してもらいたい。

○秋田政府委員 非常にデリケートな点でございますし、また既設の類似の機関がござりますので、この点は多少説明しにくい点もございますが、私はこういうふうに考えているのでございまます。

そこで、政府にお聞きしますが、諸委員からもすすでに質疑がありましたが、私はやはりこのセンターといふものは、国家の機関としてむしろ置くべきじゃないかと私は思う。こういう点で、この委員会ももつと真剣にこの条文を検討する必要があると思います。

そこで、政府にお聞きしますが、諸委員からもすすでに質疑がありましたが、私はやはりこのセンターといふものは、国家の機関としてむしろ置くべきじゃないかと考へるのです。それが、今日の日本の非常におくれた技術を世界各国と足並みをそろえるために必要なことであると思う。そういう意味で、なぜ国家機関として置かなければ、必要ないかと考へるのです。それが、なぜ国家機関として置かなければ、必要ないかと考へるのです。それが、なぜ国家機関として置かなければ、必要ないかと考へるのです。

○秋田政府委員 理論的には石野先生のおっしゃる通りであります。しかし、實際上の面において苦心の存するところをぜひ御了承願いたいと思います。

○石野委員 各既設機関との間ににおけるなわ張り争いのために、その苦心の存するところはわからないわけじやないけれども、一国の法律を作つて、この条文を置くに当つては、もう少しやはり将来のことを考へなければいけないのではないかと私は思う。こういう点で、この委員会ももつと真剣にこの条文を検討する必要があると思つます。

そこで、問題の二十四条と三十八条との関係でござりますが、この両条の関係はまさに石野先生の御趣旨によつて書かれているのじやなかろうか、それはこういうように解釈するからであります。第二十四条における協力の要請は、もちろん情報センターから関係機関を情報センターに集中的に協力を要求しているのであります。しかし、民間の御希望もあり、また民間の資金的御協力も持つてこなければならない。そうでなければ、この立法を作る必要はないといふことになつてくると思う。そういう意味で、条文の置き方については私は検討を必要とする、研究する必要があると考へます。その点についてどういふ御意見でございますか。

○秋田政府委員 理論的には石野先生のおっしゃる通りであります。しかし、民間の御希望もあり、また民間の資金的御協力も持つてこなければならない。それで、まさにやるべき指標だと思われるのですが、どうも、どちらかと申しますと、私考へるに持たせることが理論上も適當であると考へます。その点についてどういふ御意見でございますか。

免れませんが、特殊法人にいたしました。しかし、実質は、国家の監督権が非常に強力に働くような、ほぼ国営機関にひとしいような実質を相当持つような性格の機関にいたしたわけでござります。

また、第二点には、サービスという点をこの機関は相当に心がけなければならぬと考へましたので、その点から申しまして、単純なる國家機関よりは、こういう性格のものにした方がより適当ではないかといふような配慮もありまして、かような形にいたしました次第でございます。

○三輪政府委員 民間の資金は、出資業の寄付金をいたしまして四千万、それから事業の寄付金をいたしまして三千万が三十二年度、それから三十三年度に寄付金としてさらに一千万、民間の方は今申しましたように合せまして八千万を予定しております。政府の方は、出資金として四千万、それから事業補助金といたしまして三千万、これは三十二年度の予算でございます。従いまして、三十二年度は政府の出資金補助金合せて七千万円に対しまして、約同額の民間からの出資金並びに寄付金を仰ぐというただいまのところは構想でござります。

○石野委員 ただいまのは三十二年度の構想ですが、それが大体において所期的目的を達せられたときにおける資本金、事業内容を大体どのように予想しておられますか。

○三輪政府委員 資本金におきましては、特別な事情の起らない限り八千万円で当分参る予定でございます。事業内容といたしましては、三十三年度は先ほど申しましたように民間から一千万円の寄付、政府からは、これは今私どもが考えておるのでございますが、九千万円の補助金をもらいたい。そうすれば合せて一億になるわけあります。そのほかにセンター自身が販売いたします印刷物によりまして売り上げが上がりりますから、それを約一億と見まして、二億程度の仕事をしたい。それから三年目の三十四年にわきましては、やはり政府から九千万出してもらう。民間からはもう出してもらわないことになつております。あとは全部売り上げからまかないまして、合せまして一二億六千万程度の仕事をやるという考え方でございます。それ以後につきましては、できればなるべく政府の補助金を減らしていきたい。しかしながら、これは決してもうかるものではございませんので、ゼロになることはあり得ない。ただいまの目標といいたしましては、昭和三十八年ころに至つて政府の補助金をできれば六千万程度に、圧縮すれば、この事業といたしましても非常にうまく行くということになるので、そういう方向で進めていきたい。これは職員もなれてきて、出しますところのいろいろ情報がたくさん出る。あるいは依頼による手数料も入るというようなことから、私どもが頭の中に予

○石野委員 これだけ大きな金を使つてやる仕事の中で、利益はどういうふうになるだらうか、私は相当利益が出来ると思うのです。実は、今日の日本の経済、産業の実情から見ますと、その必要性を一般に産業界でも要請しておるし、あるいはまた技術者それ自身でも、あるいは学界とか有識者もみな賛成でござりますから、企業的な将来性というものは非常に出てくるものだと考えます。そこでもしして、この特殊法人が常習的な方面に走つてしまふとすれば、そのためにかえつて思惑される弊害が出るということを予想しなければいけない。そこで私は、やはりこういう国家機関的性格を持たなければならぬものが、資金の関係等で民間の協力を得ておるという事情はありますように「出資額に応じて分配する」というこの条項については、やはり考えなければならない問題ではなかろうか。むしろこの際政府としては、いろいろな出資の点におけるところの諸事情はありますようけれども法律としましては、この「出資額に応じて分配することができる。」という問題について、これは全然そういうことをしないのだということに考えを持たなかつたのかどうか、この点もう一べつお聞きしておきたいと思います。同時に、将来はこういう問題をどういうふうに考えるかということについて、一つはつきりした御意見を次官から承わりたいと思います。

でございますが、あるようなことがあります。りましても、大資本偏重の弊害は起きてないようになんばいされておる。こう考えておる次第であります。

○石野委員 ただいまは、このセンターを設立するため必要とする資金は民間からの援助的出資を受けるということですが、もし将来、たとえば利益の分配とか何かいうようなことがあらすで政府がもしこの出資に肩がわりするというような情勢が出たと予算あるいは再来年度の予算というようなところで政府がもしこの出資に肩がわりするというような情勢が出たとき、この法律を変えて、全額国家出資という形で国家機関に置きかえるようなことは、全然予想しておりません。

○秋田政府委員 将来のことは何とも予想しがたいのでありますが、かりに國家の財政資金に余裕が生じ、いろいろな事情が許すならば、そういう場合が必ずしもあり得ないとは考えておりません。また、そういうふうにできればけつこうではなかろうかとも考えております。

○石野委員 将来のことは予想しないのだが、ということに私は非常に遺憾を感じます。それはなぜかといふと、政府はこのセンターを作るに当つて、どれだけの熱意を持つておるかといふ問題に関連してくる。われわれの考え方では、第二次産業革命といわれるようなこの時期において、ほかのは捨てても、この機関を設立するに当つては、金額国家支弁をもつてやるべきじゃないかと思うのです。私たちにはそのくらいの熱意を政府に期待したい。それにもかかわらず、将来は予想されないので、というようなことは、実

に遺憾万万です。政府のこれに対する熱意のほどが私は全然理解できない。この際、国家が全額負担をして、むしろ国家機関としてこれをやるというふうに一つ考え直してもらつてはどうかと私は思うけれども、いま一度その点について、政府の所見を承わつておきたい。

○秋田政府委員 民間から資金を得たことをもつて、必ずしも民間の意向が強く反映すると決定的に考える必要もないのではないかということも考え方があるのでござります。とにかく、この事業の完全な遂行のためには、単に他の国家機関がこの科学情報センターに協力するばかりでなく、広く民間の御協力がむしろ大切だということを考えられるのでござります。この意味におきまして、やはり官民合同の協力体制の形においてこういう性格の機関を作ることは、必ずしも無意味ではないのではないかと想つております。この点につきましては御趣旨もよく観味しまして、なお考慮してみたいと考えております。

○石野委員 もう一度先ほどの問題に戻りますけれども、ただいままでの御趣旨を承わつておりますが、既設の各機関と案を作るに当つては、既設の各機関との関連性がどうあるにかわらず、この第二十四条と第三十八条との関係は、やはり場所をかえなければ、法律を設定する趣旨が徹底しないのじやないかと考えますが、この点について、政府の考え方をもう一度明確にお聞きしておきたい。

○秋田政府委員 先ほども申しまして通り、御趣旨はごもっともであります。しかしながら、考え方によ

りますと、これは科学情報センターなるものに関する法律でございます。

従つてまず科学情報センターとしてすべきことが先に出でるという順序になつて、それからあとで関係方面とともに、一つの関係を規定した、こういう前後の事情にもなつておりますので、事が

先に出ている、あとに出てているというの上、ある意味においては事の軽重、力点を表わしておりますけれども、同時に、この法の規定する本来の趣旨の前から申しますと、あとになつておっても、必ずしもそれは意味

の上の弱さを意味しない、こう御了解願いたいのでござります。

○石野委員 私はその点についてはまだ疑義がありますけれども、質疑でありますから、その程度にいたしまして最後に「情報を適確・迅速に収集し、それを提供する」というその提供するに当つて、特に中小の企業者とかあるいはまた学界等に対する提供の方法等について、これは普遍的で、しかも効果的でなければならないというふうに考えます。先ほどのお話を聞きま

すと、大体千七百部くらいを最初に資料として提供したい、こういうお話をあります。この問題は、千七百部というものは、実際こういう特殊の研究部門としては相当大きなものと考えますけれども、しかしそれだけでは実際

会員組織にするかどうかふうにすることと、このセンター法の趣旨にはまだまだほど遠いのじやないか。私は知りませんけれども、それをもう少し積極的に、むしろ全国的な視野で、計画的な配分をするというような考え方で數をふやすということは、今のところ考えておりませんか。

○三輪政府委員

千七百が少な過ぎる

という御意見だと思いますが、これは私の説明が不十分なためによく御理解いただけなかつたかと思いますけれども、一部門について千七百部でございますから、これが十部門ございまして、それの十倍になります。しかも月二回出しますから、その二倍になります。のみならず、ダイジェストは月に一回出しますので、定期的な情報提供物といたしましても、相当な数になると私は思います。しかしこれで満足しておるというわけではありません。たゞ、私どもは、予算的に見てこの程度出さないとペイしない、事業がやっていかないという面から立った数字で、もちろんこれを上回るよう運営をしていきたいと考えております。

○菅野委員長

午前の会議はこの程度

でとどめ、午後は、本会議終了後再開し、質疑を続行いたします。

暫時休憩いたします。

午後一時七分休憩

〔休憩後は開会に至らなかつた。〕